

Milagros Martínez-Flener, *¿Independencia inevitable? La América española en los informes de los diplomáticos austríacos en España (1808-1825)*, Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 2022, 192 páginas.

Desde hace algunos años, los estudios sobre las independencias americanas se han ido nutriendo de nuevos trabajos que revitalizan una temática que parece siempre inagotable. *¿Independencia inevitable? La América española en los informes de los diplomáticos austríacos en España (1808-1825)* es un texto de Milagros Martínez-Flener, una historiadora nacida en Perú y nacionalizada austríaca. La autora cuenta con una destacada trayectoria como investigadora, con numerosas publicaciones y obras de participación colectiva. Doctora por la Universidad de Viena, sus temas de estudio están vinculados a los procesos de independencia y a la historia de la diplomacia austríaca. Esta obra, publicada en 2021, forma parte de la Colección Estudios Americanos, Perspectivas, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas del Ministerio de Ciencia e Innovación del Gobierno de España.

Haciendo honor a la serie que le da el nombre, el libro explora la perspectiva sobre el desarrollo de las independencias americanas que tuvieron los diplomáticos austríacos destinados en Madrid. El análisis se enfoca en el impacto de los informes elaborados por estos funcionarios en la política continental europea entre 1808 y 1825. El propósito de la autora es evidenciar cómo las contribuciones de estos representantes influyeron en la formación de la opinión del canciller austríaco Clemens von Metternich, quien desempeñaría un papel crucial en la política internacional del continente europeo. Para llevar a cabo esta tarea, Martínez-Flener se basa en un valioso acervo documental alojado en el Archivo Estatal de Austria, que incluye la correspondencia diplomática completa de los representantes en Madrid durante el período estudiado.

El libro se estructura en tres capítulos y concluye con una sección final que presenta las conclusiones derivadas de un análisis exhaustivo de las fuentes consultadas. La obra comienza con una introducción que se articula alrededor de diversos ejes temáticos. En primer lugar, la autora realiza un balance historiográfico que examina la escasa atención dada, dentro de la

historiografía austríaca, a las investigaciones sobre la situación en América. En una segunda instancia, se realiza un análisis de los nuevos enfoques en torno a la temática independentista, desarrollados desde la última década del siglo XX, los cuales han revitalizado los estudios, abandonando perspectivas teleológicas y nacionalistas previas asociadas a estos procesos.

En este contexto, se subraya la importancia de emplear fuentes documentales poco exploradas para ofrecer perspectivas innovadoras que enriquezcan la comprensión del tema. Las fuentes diplomáticas, en particular, son destacadas como contribuciones novedosas que pueden ampliar este enfoque, al presentar las opiniones e información proporcionadas por los representantes gubernamentales con intereses políticos. La historiadora señala que, aunque se han realizado aportes valiosos desde el ámbito de las fuentes diplomáticas, aún no se han consultado documentos pertenecientes a países que no tuvieron una conexión directa con la situación en el continente americano, como Prusia, Rusia y, en este caso, Austria. Además, se resalta la importancia de conocer las perspectivas de observadores contemporáneos a los acontecimientos, pero que mantuvieron una distancia crítica respecto a los hechos.

El primer capítulo del libro se denomina “La diplomacia austríaca y el contexto de las independencias americanas”, y ofrece una detallada introducción al entorno de la época y al papel desempeñado por los funcionarios austríacos, constituyendo una inmersión en la atmósfera, parafraseando a Bloch. Resulta ser el necesario abono y preparación del terreno para lo que está por venir. La autora realiza un exhaustivo repaso de la historia de la diplomacia en el Archiducado de Austria, explorando su evolución y creciente relevancia a lo largo de los siglos XVIII y XIX. A continuación, se centra en la formación recibida por los embajadores austríacos, destacando la estrecha conexión existente entre estos diplomáticos y la alta nobleza, la cual ostentaba el monopolio de los cargos diplomáticos. Se analizan las relaciones entre Austria y España durante el tormentoso período en estudio, considerando la postura del ministro de Relaciones Exteriores de Austria, Metternich, un firme defensor del absolutismo. Desde la perspectiva austríaca, la política de relevancia se encontraba en el ámbito continental, no ultramarino, y la principal preocupación residía en asegurar la paz europea.

En este capítulo introductorio, además, se aborda la respuesta de Austria frente a los procesos independentistas en Hispanoamérica hasta su reconocimiento. Martínez-Flener divide este análisis en cuatro fases, comprendidas entre 1815 y 1842. Lo interesante de este aporte radica en que no busca ajustar estas etapas al desarrollo de los eventos en América, sino que las integra con la evolución de lo acontecido en Europa. Observamos que aquí se realiza una ampliación del rango temporal objeto de estudio (1808-1825), justificado en este caso para

presentar el comportamiento del gobierno imperial hasta admitir la existencia legal de las nacientes repúblicas.

Esta sección inicial concluye con una biografía detallada de los diplomáticos austríacos que actuaron durante estos años: Wilhelm Genotte, Johann Provost, Alois von Kaunitz-Rietberg y Lazzaro Brunetti. Aunque pudiera parecer prescindible, las biografías permiten al lector comprender de qué manera la formación, experiencia y posición social de estos individuos influyeron en los vínculos que establecieron en la corte española, en la percepción que tuvieron de los acontecimientos y, fundamentalmente, en las noticias que compartían con Viena.

El segundo capítulo, titulado “Las independencias americanas en los informes diplomáticos austríacos”, inicia su exploración investigando las fuentes de información utilizadas por los funcionarios destinados en Madrid para llevar a cabo sus tareas, como periódicos, cartas, conversaciones privadas, barcos o personas provenientes de América. Se destaca la importancia de la lectura crítica que realizaban al redactar sus informes, distinguiendo entre noticias oficiales o propagandísticas del Gobierno español y otorgándoles la debida preponderancia. La clasificación propuesta por la autora introduce diferentes fases en el flujo de información de los informes diplomáticos, estrechamente vinculadas a la situación en la península: el avance de la invasión francesa, el retorno de Fernando VII y la restauración absolutista y, finalmente, el triunfo del liberalismo. La narrativa de los diplomáticos se entrelaza con los acontecimientos y los avances y retrocesos de la guerra en los distintos frentes americanos. La autora demuestra un conocimiento detallado y muy preciso del proceso independentista, presentando un desarrollo lineal que complementa, contextualiza o corrige los datos aportados por los representantes en esos momentos. Aunque se conozca el desenlace, se espera con expectativa el resultado final, adoptando la posición de observadores contemporáneos.

El tercer capítulo, “La perspectiva austríaca: Razones de una independencia inevitable”, constituye la parte central de la investigación. Se analizan las interpretaciones de los diplomáticos sobre la independencia. Los representantes no se limitaron solamente a enviar información desde Madrid, sino que llevaron a cabo un análisis de la situación de la monarquía española durante ese período. A través de un estudio exhaustivo de estas comunicaciones, se revela que los funcionarios interpretaban que el curso de las revoluciones en los territorios ultramarinos estaba intrínsecamente vinculado a la guerra con Francia hasta 1814 y a la imposibilidad de obtener recursos después de la derrota francesa. Las causas materiales son las que prevalecen en la percepción de los funcionarios. La crisis económica en España durante este periodo, consecuencia de la crisis interna y el conflicto con Francia, junto con las

dificultades materiales para proveer recursos al ejército realista y la acción de los corsarios contribuyeron, según la percepción de los diplomáticos austríacos, a la quiebra de los comerciantes españoles, y anularon la posibilidad de respuesta de la corona española.

Finalmente, las conclusiones ofrecen una síntesis que retoma los interrogantes planteados en la introducción en relación con el tipo de información recibida, su interrelación con el curso de los acontecimientos y, especialmente, el valor que la labor de los diplomáticos tuvo en la formulación de la política legitimista de Metternich.

Esta obra presenta un enfoque innovador sobre las independencias, inscribiéndose en una corriente historiográfica actual que trasciende la mirada nacionalista para integrar un marco de estudio mayor, que involucra no solamente a los países –europeos y americanos– vinculados directamente en la contienda, sino a otros Estados con intereses políticos y comerciales. La correlación de las etapas en las que se aborda el tema no sigue necesariamente la cronología de los acontecimientos en América, sino que se ajusta al flujo de información recibida. El trabajo aporta nuevas fuentes hasta ahora inéditas para reconsiderar las independencias americanas y, además, adopta un enfoque novedoso al no buscar contrastar la información existente ni limitarse a los marcos temporales sugeridos por la situación americana, como el retorno de Fernando VII. Este estudio no sólo indaga las perspectivas de los diplomáticos, sino también el filtro impuesto por su formación, experiencia, contactos e ideología a las noticias transmitidas y al curso del proceso. Es una obra que se destaca por poner en valor la práctica historiográfica del análisis, contraste y lectura crítica de las fuentes. Así, constituye un aporte muy interesante al debate académico sobre las independencias, utilizando herramientas teóricas alternativas para revitalizar los estudios sobre esta temática siempre vigente.

Romina Pereyra Villanueva
(Universidad Nacional de Cuyo)